
意大利企业家李文昊建言年轻人： 

“创业前必须想清楚失败了怎么办” 
 

 

 

 
 

“让孩子在自然的环境下学习英语最好”、“我觉得最佳的留学时间是在大学，家长在孩子18岁前要

把他留在身边，给孩子塑造价值观”、“年轻人要想取得商业的成功，必须要敢于冒险。当开始一项

事业或者一个项目时，不应该有恐惧”……来自意大利的企业家、教育家、华尔街英语全球创始人

李文昊博士（Dr.Luigi 
Peccenini，李文昊为其中文名）近日带着他“失败与成功”的故事走进深圳大学，将其创业经验、人

生体验分享给深大学子并与他们展开深度交流。 

家长花费高昂的学费送孩子去学习英语是否是最好的选择？是否应该在孩子很小时就送他们出国？

本科毕业生是否适合创业？创业前要做好什么准备？就这些备受家长和学生关注的问题，李文昊博

士接受了本报的专访。 

【关于创业】 

“要想获得商业成功，必须敢于冒险” 

南方日报： 

您是第几次来深圳？对深圳印象如何？ 

李文昊：我来过深圳两次，我很喜欢这个城市，它非常现代、整洁、绿化很好，管理方面也做得非

常有条理。这次来深圳是来深大做“成功与失败”的系列演讲，此前在北京大学、南开大学等中国的

五所高校已经做过演讲和交流。 

南方日报： 

通过交流，您发现深大的学生最关注、跟您沟通最多的问题是什么？ 

李文昊：主要就是谈学习、考试、就业的压力以及家长给他们的压力，或者跟家长之间的一些关系



等等。 

南方日报： 

您的创业故事和成功的经商经历被很多人所了解，简单的说，您最想给年轻人分享您的哪些经验？ 

李文昊：成功由很多因素促成，其中的一个因素就是失败，其实我演讲的题目并不是说我的成功，

而是我的失败，有了失败才有我的成功。我最想告诉学生的一个经验就是，倾听你内心的声音，追

寻你的梦想，同时要尽量的解决两个问题，因为他们会阻碍你的成功。 

首先是如果你想获得商业上的成功，你必须要敢于冒风险，其次，当你开始一项事业或者一个项目

时，你不应该有恐惧。因为一旦感到害怕的话，你的注意力就没有完全集中在那些成功所需要你去

做的事情方面，你的头脑就不够清醒，就不能够掌控所有的因素。 

“越年轻去创业，可能承受的风险会越大” 

南方日报： 

如今也有一些本科生选择毕业后创业，对此您怎么看待？ 

李文昊：这个问题很适合我，因为我经历过。19岁到25岁期间，我在一个公司工作，在我25岁时我

成立了自己的公司，1年后我就失败了，很多人认为失败是一件坏事，但对我来说是一件好事，因

为我从中吸取了经验、教训。失败后我没钱了，所以我又回到一家公司去工作，3年后，我创立了

自己的一家电脑培训公司，取得了成功，4年后我把自己的股份卖掉，成立了华尔街英语。 

有的人可以一毕业就立即开始创业，对于有些人来说，毕业以后在一个公司工作两到三年获取了一

些工作经验后，再去创业会比较好。2006年时，戴尔公司的老总邀请我去得克萨斯州跟他见面，他

告诉我，当他生产出自己的第一台电脑时，他还是一个在校大学生，所以创业主要取决于一个人的

性格。 

如果你有足够的耐心，你可以先进入一家公司去工作，在那里学习一些技能，然后积攒一些经验，

因为当你28岁时会比你23岁时更加成熟。我是在29岁时获得创业上的成功的。 

南方日报： 

有没有一些好的建议给那些想要创业的学生？ 

李文昊：创业的想法很简单，但操作起来很复杂，比如你是一个很好的销售员，但你有了自己的公

司以后，你要了解的不仅仅是销售，还要具备财务、行政以及技术上的一些知识，所以必须要了解

公司整个运作。当然我说在一个公司积累一段工作经验后再去创业并不是说你要在这公司待10年，

大概3到5年就差不多了。有一个规律是，如果越年轻去创业，可能承受的风险会越大。 

还有很重要的一点是，在创业前，必须要清醒认识到创业的可能性有两个：成功或者失败。在创业

之前必须想清楚，如果你失败了怎么办，要能够接受失败的现实。因为很多人在创业时想着成立一

个公司自己就会变得成功，但问题是你可能会失败。 

“现在创业的机会非常多” 



【关于学习英语】 

“在自然的环境下学习语言最好” 

南方日报： 

现在很多家长很重视孩子的英文教育，为此也愿意花费高昂的培训费用。作为语言教育方面的专家

，您觉得是否有必要去花很多钱学习语言，有没有更好的一些建议？ 

李文昊：我有一个朋友是英国人，他娶了一个西班牙太太，他们在中国生活了十年，在家时父亲对

小孩说英语，母亲对小孩说西班牙语，他们的中国保姆跟小孩说中文，这个孩子在五六岁时就能说

英语、西班牙语、中文三种语言。在自然的环境下学习语言最好。 

现在在北京、上海、深圳等大城市，有很多的国际学校，我觉得如果父母负担得起的话，把孩子送

到国际学校去读书是最好的一种选择，这会比把孩子专门送到一个英语培训机构去学习英语要好，

因为国际学校授课的语言就是英语，孩子能够在比较自然的环境下学英语。 

【关于留学】 

“孩子18岁以前要留在父母身边” 

南方日报： 

在深圳等一些大城市，这些年呈现出一种留学低龄化的趋势。现在一些家长也会很困惑，到底该不

该将孩子送到国外，大概什么年龄段将孩子送到国外比较合适，对此您有没有好的建议？ 

李文昊：我觉得教育对于家长来说，最主要的一个任务就是要把价值观传输给孩子。当小孩还在十

几岁的时候，家长就把他送到一个新的环境，孩子会在那里看到和碰到很多新的问题。我觉得家长

应该在孩子18岁以前都要把他们留在自己身边，因为只有这样才能给孩子塑造他们的价值观。我是

在20岁时才离开我的家乡。 

我给家长的建议是，小孩到了高中阶段，在15岁到17岁时，可以把他送去进行短期的游学，这样的

话他们有机会去接触到国外的文化。在我看来，最佳的留学时间是大学。 

南方日报： 

现在一些年轻人觉得做什么事情都没有热情。您在保持工作的热情和好的心态方面有没什么秘诀？ 

李文昊：我想对他们说醒过来吧。我觉得这是教育者的责任，这也是为什么我去做一些巡回演讲，

我想给年轻人带去激情，我觉得有一些像我这样的人也应该站出来，帮助那些年轻人，让他们对未

来感觉有希望。 

【关于课外培训】 

“如果你想获得自由，那你必须要负责任” 

南方日报： 

在深圳，很多家长都为孩子报了课外培训班，有的甚至同时报了多个培训班，有一些孩子在完成一



天正常的学校学习后，还要在一些培训机构继续学习，小孩的学习压力很大。对此，您怎么看待和

评价？ 

李文昊：我觉得上培训班这件事情本身倒没什么错，因为他们可以学习到一些东西，比如我的小孩

就愿意在体育方面花很多时间，但我不会给他们压力。我觉得可能主要不同在于家长给小孩的压力

方面，一些家长为孩子报培训班，是为了能看到结果，比如他们会要求孩子，既然给你报了培训班

，你一定要在考试当中考出好成绩。 

南方日报： 

那针对这部分家长，您有什么好的建议吗？ 

李文昊：我给他们的建议就是我父亲所做的那些。当我十三、十四岁时，父亲有一次对我说我们要

坐下来谈一谈，那次大概谈了20分钟，给我留下了非常深刻的印象。 

当时意大利的学校期末考试是在6月份，如果没及格，在9月份时还可以再考一次，还没考过的话，

就要留级了。为了不留级，在暑假这段时间，要花钱找私人老师进行补习。 

父亲在那次的谈话中跟我说，他知道我的成绩在学校里不是最好的，他也知道我在学校里很活跃，

参加了很多活动，他不要求我在成绩方面做到最好，只要能够通过考试就不错了。因为我家并不富

裕，父亲对我说，送我去上学，家里已经尽了全力，如果我没通过考试，家里没有钱给我请老师，

所以他让我要为我自己的行为负责。 

父亲跟我之间的谈话像两个成人间的对话，从那之后他没跟我说过类似的话，但我一直都记忆在心

，而且每次考试都通过了。我父亲跟我说的最后一句话是如果你想获得自由的话，那你必须要负责

任，对我来说，我是获得了独立的自由，但我是以对自己负责任的方式获得的。我后来把这句话也

送给了我的孩子和我团队的那些经理。 

南方日报： 

一些人会说因为创业环境发生了变化，现在年轻人创业会比前一二十年前更难了，对此您怎么认为

？ 

李文昊：我在我所从事行业中是这样观察的，我想这个规律也适合其它行业，大部分的公司都是很

平庸的，水准很一般的公司，有少量的公司是比较好的，只有极个别的公司是卓越的。对于我来说

，我从来不模仿别人，我从来不去做市场上已经有的事情，我一直都有自己新的想法，所以我觉得

无论市场环境怎样，只要你能找到新的东西、有新的想法，你就会找到更多新的机会。 

事实上，我觉得现在市场上的机会非常多，可能比十几、二十几年前还要多，因为现在市场是全球

化的，你的产品和服务不仅仅可以在本国销售，还可以销售到其它国家，而且现在还有了互联网，

这也带来更多的可能性。 

南方日报： 

您当时辞职创业是为了怎样的目标，现在有些人会觉得因为挣更多钱才去创业，不同的目标对于成

功有影响吗？ 

李文昊：我创业的目标就是幸福和自由。我觉得商业上的利润不应该是你创业的最终目标，而只是



一个结果。 
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